

Le SIAVED fait peau neuve



Profitant de l'évolution de ses activités, le SIAVED a souhaité changer son image.

Et quoi de mieux pour marquer ce changement qu'une nouvelle charte graphique ? Le logo existant a été remanié pour plus de modernité.

Une refonte de ses divers supports de communication (comme le SIAVED Infos que vous tenez entre les mains) a

également été effectuée. La luciole, mascotte du SIAVED, s'offre aussi une nouvelle jeunesse (cf ci-contre).

Et ce n'est pas tout ! Le nouveau site internet, plus intuitif et interactif, est en ligne depuis le 28 février. Vous pouvez y trouver en quelques clics l'information souhaitée avec une interface plus ergonomique et résolument moderne.

Retour sur les vœux du Président

Le jeudi 26 janvier 2017 s'est tenue la cérémonie des vœux du SIAVED à l'Imaginaire de Douchy-les-Mines.

L'occasion de se remémorer l'année 2016 via un film rétrospectif, mais aussi de se projeter vers l'avenir au cours d'une soirée passée dans une ambiance futuriste, bercée par la musique du film de Stanley Kubrick « l'Odyssée de l'Espace ».

Après la populaire et attendue intervention de Daniel Tison, Directeur Général des Services, c'était au tour de Charles Lemoine, Président du SIAVED, de nous rappeler les bons résultats du syndicat et son désir de continuer sur cette lancée, en collaboration avec la CAPH, la CCCO et la CCCC.

Selon lui : " En 2016, nous avons écrit de nouvelles pages de notre Syndicat. Nous continuons, année après année, à améliorer sa gestion."

L'année 2017 sera une année pleine de défis que le SIAVED est déterminé à relever.



**REPRISE DE LA COLLECTE
DEPUIS LE 1ER JANVIER 2017**



Plus d'infos en page 4

ÉDITO

CHARLES LEMOINE
Président du Siaved
Maire de Roelux



Le SIAVED gère depuis de nombreuses années le traitement des déchets de trois intercommunalités : la Communauté d'Agglomération de la Porte du Hainaut et les Communautés de Communes du Caudrésis-Catésis et du Cœur de l'Ostrevent. Depuis le 1^{er} juillet dernier, la Porte du Hainaut et le Caudrésis-Catésis, soit 224 000 habitants sur 92 communes, ont transféré leur compétence collecte des déchets ménagers au SIAVED et c'est depuis le 1^{er} janvier dernier que ce service est effectivement géré par notre Syndicat.

C'est une étape importante dans notre fonctionnement ! En effet, le service public de gestion des déchets est un système complexe et gérer l'intégralité de celui-ci va nous permettre :

- d'intervenir de manière optimale sur la réduction des déchets en menant des actions de sensibilisation auprès de la population,
- d'optimiser les systèmes de collecte,
- d'orienter au mieux les flux vers le réemploi, la valorisation matière ou la valorisation énergétique,
- de nous donner plus de moyens pour atteindre les objectifs ambitieux de la politique des déchets,
- et par conséquent de maîtriser au mieux les coûts.

En matière de déchèteries, nous continuons d'améliorer le maillage de nos territoires : PECQUENCOURT a ouvert ses portes l'été dernier, SAINT-AMAND-les-EAUX et WALINCOURT-SELVIGNY sont en préparation et seront opérationnelles fin 2017/début 2018. Le Centre de Valorisation Énergétique, quant à lui, poursuit ses travaux d'amélioration. La chaîne de traitement des déchets hospitaliers a été complètement modernisée afin de répondre aux exigences réglementaires toujours plus exigeantes et de traiter ces déchets en toute sécurité et avec une traçabilité performante.

Au fil des pages de ce nouveau format de magazine, vous découvrirez nos réalisations et projets à venir. Et depuis le 28 février, soucieux d'améliorer notre communication, notre nouveau site internet www.siaved.fr vous informe de toute notre actualité.

Bonne lecture à tous !

AU SOMMAIRE

De la réduction des déchets à l'économie circulaire	2
Le kiosque à verre de Denain est opérationnel	3
À vos composteurs !	3
La collecte des déchets : un nouveau défi pour le SIAVED	4
Le bâtiment Bils Deroo devient SIAVED Logistique	4
Le Point Info Déchets pour vous renseigner	5
Des travaux pour une chaîne plus performante des déchets hospitaliers	5
La déchèterie de Pecquencourt : un site attendu	6
L'arrivée du Pass'Déchets	7
Retour sur le comité de suivi	7
Le SIAVED fait peau neuve	8
Retour sur les vœux du Président	8



Le Syndicat Inter-Arrondissement de Valorisation et d'Élimination des Déchets est un service public, acteur dans le développement durable de son territoire. Créé en 1977, et modifié en 2003, le syndicat regroupe aujourd'hui 113 communes sur 3 intercommunalités (297 100 habitants) :

- la Communauté d'Agglomération de la Porte du Hainaut (CAPH)
- la Communauté de Communes du Cœur d'Ostrevent (CCCO)
- la Communauté de Communes du Caudrésis et Catésis (CCCC)

Engagé dans une politique environnementale qui s'inscrit dans les préconisations du Grenelle de l'Environnement, le SIAVED travaille dans l'intérêt de la population afin de lui offrir des équipements performants pour lui garantir sa santé et sa sécurité dans la connaissance des normes actuelles.

Directeur de publication : Charles Lemoine - Rédacteur en chef : Daniel Tison
Conception / Mise en page : Service communication du SIAVED - Rédaction : Service communication du SIAVED
Impression : Visuel Concept - Distribution : Adrexo - Photos : Service Communication du SIAVED / Fotolia / Boréal Ecocir

AVEC LA COLLABORATION DE NOS PARTENAIRES :



De la réduction des déchets à l'économie circulaire

En 2010, le SIAVED s'est engagé avec l'Agence de l'Environnement et de la Maîtrise de l'Énergie (ADEME) dans une démarche volontariste de prévention des déchets : le programme Boréal. Ainsi, pendant cinq ans, les collectivités adhérentes du SIAVED, auxquelles se sont jointes quatre intercommunalités du Valenciennois et du Cambrésis, ont bénéficié d'actions concrètes pour réduire leurs déchets de plus de 7% (ordures ménagères) en 5 ans.

Durant ces 5 années, de nombreuses actions se sont déroulées : ateliers d'éco-consommation (dans les écoles, les centres sociaux et les entreprises), formation des agents des espaces verts sur la réduction des déchets, promotion de l'eau du robinet, réunions publiques et animations sur le compostage, sensibilisation à l'utilisation de produits ménagers respec-

teux de la santé et de l'environnement, autocollants « stop pub », accompagnement de classes pour lutter contre le gaspillage alimentaire...

Aujourd'hui, le SIAVED, lauréat du programme Territoire Zéro Déchet Zéro Gaspillage (TZDZG) du Ministère de l'Environnement, de l'Énergie et de la Mer, pérennise ces actions avec la création d'un service prévention.

En partenariat avec l'ensemble des acteurs locaux (associations, entreprises, citoyens, administrations, commerces), les objectifs fixés visant à diminuer la production de déchets sont :

- Réduire toutes les sources de gaspillage,
- Donner une seconde vie aux produits,
- Recycler ce qui est économiquement recyclable



Les actions du service prévention

- La réduction du gaspillage alimentaire dans les écoles et les restaurations collectives
- La sensibilisation des jeunes à l'éco-consommation
- La sensibilisation et la formation du grand public au compostage, individuel ou collectif, en proposant des composteurs à prix réduit
- L'animation d'ateliers des Savoir-Faire pour inciter les citoyens à réparer, réutiliser ou fabriquer eux-mêmes leurs produits du quotidien
- L'accompagnement des structures de la petite enfance dans la réduction de l'exposition des jeunes enfants aux substances toxiques
- La valorisation des encombrants en pied d'immeuble
-

Ces missions permettront, en trois ans, de réduire de 7% les déchets ménagers (tout type de déchets) du territoire.

4 jeunes en contrat civique contre le gaspillage alimentaire

Chacun d'entre nous consomme un repas sur 6 en restauration collective, et produit dans ce cadre 100 à 200 g de gaspillage alimentaire par repas, contre 40 g à la maison, soit 4 à 5 fois plus ! Il est possible de faire des économies : par exemple, dans un collège de taille moyenne, réduire ses pertes et gaspillages de 30% permet de réaliser environ 10 000 euros d'économies en un an !

Pour atteindre ces objectifs, le SIAVED accueille depuis novembre dernier 4 jeunes en contrat civique missionnés par l'association Unis-Cité dans le cadre du projet «Anti-Gaspi». Ils accompagnent 8 restaurants scolaires*, pour

réduire le gaspillage alimentaire selon les objectifs fixés.

Après le tri et la pesée des déchets, ils animent des séances d'information et de sensibilisation auprès du personnel et des élèves de façon à leur apprendre à moins gâcher. À la fin de la mission, un nouveau diagnostic avec de nouvelles pesées permettra de constater la diminution du gaspillage alimentaire.

* Sont concernés les restaurants scolaires situés dans la CAPH (Douchy-les-Mines, Bellaing, Rosult, Thun-Saint-Amand), la CCCC (Caudry, Saint-Vaast-en-Cambrésis), et la CCCO (Fenain, Warlaing).



Retour sur le Village de la Récup' et la Maison Économe à Ecaillon



Organisée par la Communauté de Communes du Cœur d'Ostrevent, en partenariat avec le SIAVED, la seconde édition du Village de la Récup' et de la Maison Économe s'est tenue à Ecaillon le 19 novembre 2016.

Stands d'information, ateliers créatifs et pratiques autour de l'art de la récup' ont rassemblé petits et grands

lors de cet événement haut en couleurs qui ouvrait la Semaine Européenne de Réduction des Déchets.

Le SIAVED, partie prenante de cet événement, a proposé un atelier sur le gaspillage alimentaire ainsi que sur la consommation responsable.

Le kiosque à verre de Denain est opérationnel



Une solution économique et écologique

La gestion actuelle des emballages en verre ne permet de recycler que 7 bouteilles sur 10. Les autres terminent dans les ordures ménagères résiduelles (OMR) ou sur le bord des routes et des champs. Cette gestion coûte cher et son efficacité pourrait être améliorée.

C'est pourquoi le SIAVED a décidé d'initier une nouvelle façon de collecter les emballages en verre sur son territoire avec le kiosque à verre, qui nous rappelle la consigne.

Installé sur le parking du magasin Carrefour de la ville de Denain depuis juin 2016, le kiosque à verre collecte les divers emballages en verre déposés par les citoyens (**bouteilles, bocaux, pots de yaourts en verre... tous vides et sans bouchon**).

Ces emballages sont alors séparés en deux catégories :

- le verre lavable et réutilisable, qui sera trié, lavé et prêt pour un nouvel embouteillage,
- le verre à usage unique, qui sera fondu pour de nouveaux emballages en verre.

DEPUIS LE 6 JUIN 2016

296 000 EMBALLAGES collectés

2 900 BOUTEILLES chaque jour

82 TONNES de verre

Des résultats encourageants à Denain

Les premières estimations du kiosque à verre installé sur Denain sont encourageantes :

- plus de 296 000 emballages en verre ont déjà été collectés (bouteilles et bocaux), soit 82 tonnes,
- la fréquentation actuelle est de 2 900 bouteilles par jour soit 290 bouteilles par heure,
- 2% des bouteilles recueillies partent en brasserie pour être réutilisées, les 98% restants sont dirigés en verrerie. À terme, 10 % des emballages partiront en brasserie.

Redonner de la valeur aux emballages et récompenser les éco-citoyens



À vos composteurs !

Nous produisons tous des déchets de cuisine (épluchures, marc de café, pain, fruits et légumes abîmés, coquilles d'œuf, filtres en papier...), de jardin (tontes de gazon, feuilles, fleurs fanées, mauvaises herbes...) ou de maison (mouchoirs en papier, papiers essuie-tout, cartons salis, plantes d'intérieur...).

Le compostage est un moyen simple de les diminuer tout en produisant un terreau naturel et en protégeant notre environnement.

Le SIAVED propose à tous les citoyens de son territoire des composteurs à prix réduit.

Pour tout renseignement sur les composteurs, rendez-vous sur le site du SIAVED (rubrique « réduire mes déchets ») ou contactez-nous à ce numéro :

N° Vert 0 800 775 537

Vous pouvez également poser vos questions par mail à :

prevention@siaved.fr

Chacun d'entre nous souhaite faire un geste pour l'environnement et réduire ses déchets. Alors pourquoi ne pas commencer par composter ces derniers ?



La collecte des déchets : un nouveau défi pour le SIAVED

Depuis le premier juillet 2016, la compétence collecte des déchets ménagers et assimilés de la Communauté d'Agglomération de la Porte du Hainaut (CAPH) et de la Communauté de Communes du Caudrésis Catésis (CCCC) a été transférée au SIAVED.

Pour assurer ce service, le SIAVED s'est organisé afin :

- d'assurer le suivi de la collecte en porte-à-porte et en apport volontaire,
- de distribuer les bacs roulants à la population et de les réparer en cas de dégradation,

- de renseigner la population par le biais de la plateforme téléphonique appelée PID (Point Info Déchets*) ou par les ambassadeurs du tri qui interviendront chez les habitants, auprès des enfants et dans tous les événements (salons, animations...).

* Plus d'infos en page 5



Le bâtiment Bils Deroo devient SIAVED Logistique

Dans le cadre de son développement, le SIAVED vient d'acquies fin 2016 à la société Bils Deroo (leader Transport et Logistique de la région Hauts-de-France) l'entrepôt situé en face du CVE à Douchy-les-Mines.

Ce bâtiment, d'une superficie de 10 000 m², nous permet d'entreposer les bacs et les composteurs. Il permettra à terme d'envisager de nouvelles solutions de traitement. 400 m² sont également consacrés à des locaux administratifs.

Ci-contre l'extérieur du SIAVED Logistique



Le Point Info Déchets pour vous renseigner

Le service de collecte des déchets suscite toujours de nombreuses questions : Quel est le jour de la collecte des déchets ? Est-il possible de réparer mon bac roulant ? Quand se déroule la collecte des encombrants ? Quels sont les jours d'ouverture des déchèteries ? ...

Pour répondre à ces questions, le SIAVED a mis en place une plateforme téléphonique appelée Point Infos Déchets (PID).

Aurélie, Linda et Sandra sont à votre écoute.



Le Point Info Déchets est joignable au

N° Vert 0 800 775 537

(appel gratuit depuis un poste fixe)

ou par mail : pointinfodechets@siaved.fr

du lundi au vendredi de 8h à 17h.

Le PID vous répond sur les sujets suivants :

Pour la CAPH et la CCCC :

- collecte des déchets ménagers et assimilés (jour de collecte, tri...)
- points d'apport volontaire (emplacement, fonctionnement...)
- bacs de collecte (réparation, remplacement...)
- les déchèteries (horaires, carte...)
- les composteurs (fonctionnement, prix...)

Pour la CCCO :

- les déchèteries (horaires, carte...)
- les composteurs (fonctionnement, prix...)



Des travaux pour une chaîne plus performante des déchets hospitaliers

Le SIAVED traite environ 5 000 tonnes de Déchets d'Activités de Soins à Risques Infectieux (DASRI) par an, provenant des hôpitaux, des activités cliniques, des professions libérales de santé et des pharmacies. Ces DASRI sont traités via une chaîne entièrement automatisée sans aucune manipulation humaine.

Afin de répondre aux exigences de ses 200 centres de soins clients, le SIAVED a modernisé cette chaîne. Ces travaux améliorent la traçabilité des bacs roulants, la cadence (afin de traiter jusqu'à 25 bacs par heure) et enfin une sécurité et des conditions de travail optimales.

Le SIAVED dispose de la seule chaîne capable de traiter des bacs de 660, 760 et 1 000 litres, mais également des bacs de 360 litres, de plus en plus utilisés dans les centres hospitaliers.



La déchèterie de Pecquencourt : un site attendu



La déchèterie de Pecquencourt, située sur la ZAC Barrois, a été inaugurée par Charles Lemoine, Président du SIAVED, le vendredi 7 décembre 2016 en présence de Frédéric Delannoy, Maire d'Hornaing, Président de la CCCO; de Joël Pierrache, Maire de Pecquencourt, Vice-Président de la CCCO chargé du Développement Économique des Zones d'Activités, des Technologies de l'Information et de la Communication; de Jean-Luc Cocquerelle, Maire de Montigny-en-Ostrevent, Vice-Président de la CCCO chargé de la Collecte, de la Valo-

risation des Déchets Ménagers et de l'Énergie.

Cette déchèterie était très attendue par la population. C'est pour cette raison que son ouverture au public s'est faite en deux temps.

Ouverte au printemps 2016, elle a permis dans un premier temps d'accueillir: déchets verts, gravats, métaux, encombrants, papiers/cartons et bois.

Depuis son inauguration, les habitants de

Horaires

Horaires d'hiver (du dernier dimanche d'octobre au dernier samedi de mars)

Du lundi au samedi : 9h30 à 12h15 et de 13h30 à 17h
Dimanche : 9h à 12h

Horaires d'été (du dernier dimanche de mars au dernier samedi d'octobre)

Du lundi au samedi : 9h00 à 12h15 et de 13h30 à 18h30
Dimanche : 9h à 12h

La déchèterie de Pecquencourt est fermée le mercredi et les jours fériés.

l'Ostrevent peuvent également y déposer textiles, piles, lampes et néons, pneus, déchets d'équipements électriques et électroniques, verre, huiles, déchets diffus spécifiques...

Cette nouvelle installation répond parfaitement aux exigences de la réglementation, notamment en matière de sécurité des usagers et du personnel.

Elle répond également aux critères de modernisation et apporte aux usagers un service de proximité de qualité.

Opération « Place Nette »

Face à une recrudescence des dépôts sauvages aux alentours de la déchèterie à Douchy-les-Mines, le SIAVED a préconisé des travaux de débroussaillage et de nettoyage au niveau de l'intersection de l'A21 et de la D249 située à côté de celle-ci.

Ces travaux ont eu lieu du lundi 14 au vendredi 18 novembre 2016 grâce au partenariat réalisé avec la Direction Interdépartementale des routes (DIR), le Département et SUEZ RV (ex RECYDEM).

Cette opération améliore la visibilité pour les conducteurs et la propreté des abords de route.



Que faire de mes seringues ?

Un dispositif de collecte permettant aux particuliers de ramener leurs boîtes à aiguilles en pharmacie a été mis en place sur le territoire du SIAVED.

Afin de prévenir tout accident, les DASRI doivent être triés par les patients et stockés dans des boîtes récupérables gratuitement dans les pharmacies partenaires, sous présentation d'une ordonnance. Il suffit alors, une fois la boîte pleine, de la refermer et de la ramener en pharmacie.

Pour connaître la pharmacie partenaire la plus proche de chez vous, rendez-vous sur le site du SIAVED, rubrique Actualités.



L'arrivée du Pass'Déchets

Depuis début janvier, le SIAVED a mis en place un nouveau système d'accès à ses déchèteries : le Pass'Déchets. Il remplace le système de carte papier actuel.

Cette modification a pour objectifs notamment d'améliorer le service à la population, l'identification et la traçabilité des apports et la simplification administrative pour les professionnels.

C'est plus de 20 000 cartes à puce qui ont été adressées aux usagers. À terme, le SIAVED prévoit d'en distribuer entre 40 000 et 50 000 au cours de l'année.

Si vous avez rempli votre questionnaire, vous recevrez votre Pass'Déchets à votre domicile accompagné du nouveau règlement des déchèteries.

Si vous n'avez pas encore reçu ce nouveau Pass'Déchets, ne vous inquiétez pas, vous le recevrez très prochainement. En attendant, vous pouvez continuer à accéder aux déchèteries du SIAVED avec votre ancienne carte.

Enfin, pour les particuliers qui ont fait la demande d'une carte supplémentaire, elle vous sera adressée ultérieurement.

Améliorer la communication envers les usagers des déchèteries

D'ici fin février 2017, afin de permettre aux usagers de se rendre plus facilement dans les déchèteries, le SIAVED en partenariat avec le Département, a décidé d'installer sur la voirie des panneaux directionnels.

En cas de fermeture exceptionnelle de déchèterie(s), des panneaux seront installés pour prévenir préalablement les habitants.

Retour sur le comité de suivi

Dans un souci majeur de transparence, le syndicat a tenu à mettre en place en avril 1999 un comité de suivi, le but étant de suivre l'évolution des travaux du centre de valorisation énergétique (CVE), ainsi que ceux de la plateforme de compostage des déchets verts et fermentescibles de la société SUEZ RV (ex RECYDEM) à partir de 2002.

Le comité de suivi a lieu au moins une fois par an, et sa composition n'est pas figée. Il accueille toutes les personnes

soucieuses de leur environnement et de l'amélioration de leur cadre de vie.

Il accompagne le SIAVED, suit les projets du syndicat et prend connaissance des résultats d'analyse concernant les rejets du CVE.

Le comité du 24 novembre 2016 a permis de faire le point sur une année pleine de réalisations et de projets pour 2017 sur le CVE: révision majeure du Groupe Turbo Alternateur, modernisa-



D'ici le printemps 2017, c'est également toute la signalétique des déchèteries qui sera revue. Les nouveaux panneaux sensibiliseront les usagers aux bons gestes du tri et leur donneront toutes les infos pratiques.



LE CVE EN QUELQUES CHIFFRES

88 000 tonnes incinérées en moyenne
dont :

- environ 6 000 tonnes de Déchets Ménagers Banals (DMB)

- 5 000 tonnes de DASRI traitées chaque année